

Presentación de los trabajos de este número

Esta nueva entrega de Revista Estudiantil de Economía se compone de cuatro artículos y un cuento. Los primeros, fueron participantes en el Primer Premio de Investigación Económica Estudiantil 2016 (PIEE-2016), organizado por el Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey y elaborados dentro de las actividades del Seminario de Economía Mexicana, que se imparte en este instituto. Por su parte, el cuento nos fue enviado por estudiantes de la preparatoria Eugenio Garza Lagüera, quienes inicialmente escribieron su historia en respuesta a la convocatoria del Premio Contacto Banxico 2015.

El primer artículo surge a raíz de una inquietud compartida por la Lic. Natalia Etienne, de la empresa Fitch Ratings, con Víctor Delgado, Gerardo Gutiérrez y Silvia Núñez, autores de esta investigación. La idea del estudio es la de calcular los precios óptimos de las tarifas eléctricas en el servicio a entidades públicas, considerando como tal, aquel que maximizaría los beneficios netos del consumo de energía eléctrica de la sociedad. El periodo de análisis abarcó de 2002 a 2014 y encuentra que los precios observados fueron muy similares a los que hubieran resultado óptimos. Este artículo fue premiado con el primer lugar en el PIEE-2016.

En el segundo artículo, Julián Tamez y Emilio Ocejo, ganadores del tercer lugar en el PIEE-2016, construyen una Matriz de Insumo-Producto (MIP) para Nuevo León. Su motivación partió de la inquietud del Lic. Homero Tamez, del FIRECOM, N.L., por estudiar los posibles efectos de la implantación de una nueva central de abastos en el área metropolitana de Monterrey. Tomando como base la MIP nacional, correspondiente a 2008, los autores construyen la MIP de Nuevo León y ofrecen interesantes hallazgos en cuanto a la estructura productiva del estado, así como de la oportunidad que representaría para el mismo y sus cadenas productivas, la puesta en marcha de una nueva central de abastos.

Carlos Ortega, Daniela Acevedo, Nancy Rueda y Lidia Solís obtuvieron diploma de cuarto lugar en el PIEE-2016, por su investigación sobre los posibles efectos del acuerdo de asociación transpacífico (Trans-Pacific Partnership, TPP). A invitación del Lic. Juan Manuel Quiroga, Director del COMCE Noreste, los autores revisaron las posibilidades, que, de acuerdo a la teoría del comercio exterior ordenado, tendría México, como parte de esta asociación de intercambio internacional, la cual integra a 12 naciones, que juntas representan el 40 por ciento del PIB mundial y la cuarta parte del intercambio comercial global. La investigación encuentra que el ordenamiento de casi el 40 por ciento del comercio exterior mexicano, daría pauta para obtener importantes beneficios derivados de este nuevo acuerdo.

El tema de la suficiencia del ahorro para el retiro en México, es abordado por David Garza, Mario Rodríguez, Igor Farías y Fernando Martínez, quienes partiendo de cifras de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2014, proyectan el nivel de cobertura que el capital acumulado de su pensión al retiro, para un trabajador medio, tendría sobre sus gastos durante la tercera edad. Los resultados mostraron que en el caso de los hombres el fondo acumulado, alcanzará para cubrir en un 100 por ciento sus

gastos, mientras que, en el caso de las mujeres, solo cubriría el 80 por ciento. El estudio sugiere ciertas líneas de investigación, entre ellas, la necesidad de realizar estas mismas proyecciones para diferentes grupos de ingreso, ya que el país muestra un mosaico de amplias desigualdades en este renglón.

Esta entrega de REE cierra con el cuento escrito por Juan Collins, César Garza y Osvaldo Vázquez, alumnos de la preparatoria Eugenio Garza Lagüera, quienes a través de una divertida historia, abordan el tema de la inflación y en particular de la importancia de la función del Banco de México, en el cuidado de los movimientos de los precios en México.

Desde su inicio, el objetivo de REE ha sido el de motivar la investigación económica sobre México y principalmente, aquella realizada por jóvenes mexicanos. Los cinco documentos que integran este número abordan temas de amplio interés en la investigación económica, por su parte, muestran la estrecha vinculación entre la academia y el medio social-empresarial.

Quienes formamos parte del comité editorial de REE, queremos agradecer a Natalia Etienne, a Homero Tamez, a Juan Quiroga y al Banxico, por compartir sus inquietudes de investigación con nuestros autores. Esperamos que los documentos incluidos en este número complementen sus análisis y coadyuven en el ejercicio de sus funciones profesionales, lo cual repercutirá en un México mejor.

Finalmente, invitamos a nuestros compañeros profesores de temas económicos, para que motiven a sus estudiantes a enviarnos sus trabajos de investigación.

José Salazar y Raymundo Rodríguez.
Profesores titulares y editores de REE.
Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey.